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Coordinamento imprenditori, Bort nuovo presidente
«Ci sono decine di alberghi in difficoltà economica»

«Turismo, più strategie
E i passi restino aperti»
TRENTO C h i u d e r e a l t r a f f i c o i
passi dolomitici? Neanche per
s o g n o , « n o n a b b i a m o b i s o -
gno di estremismi». Nel setto-
r e t u r i s t i c o l ’ e m e r g e n z a è
un’altra: «Ci sono decine di at-
tività alberghiere in difficoltà,
m a i n T r e n t i n o m a n c a u n a
s t r a t e g i a com u n e t r a P r ovi n -
cia, banche e privati». Il nodo
del personale, invece, si risol-
v e m i g l i o r a n d o « l a q u a l i t à
della vita nelle località turisti-
che». Gio nni Bort, alla gui-va
d a d i C o n f com m e r c i o e de l l a
C a m e r a d i c o m m e r c i o d i
Trento, ha appena raccolto da
Rob e r t o S i m o n i ( Fe d e r c o o p )
i l te s t i m o n e d e l l a p r e s i d e n z a
d e l C o o r d i n a m e n to p r o v i n -
ciale degli imprenditori ed af-
f r o n t a s e n z a p e l i s u l l a l i n g u a
alcune delle questioni più spi-
nose per il Trentino. Tra que-
s t e no n p o teva n o n e s s e r c i i l
N o t , N u o vo o s p e d a l e T r e n t i -
no: «Non mi ha mai nvintoco
l’area di via al Desert».
Presidente, le tocca rappre-

sentare le categorie in unmo-
mento particolarmente deli-
cato per l’economia.

« L a g u e r r a i n U c  r a i n a h a
generato e genererà problemi
non di poco nto. Il primo èco
lo scatto nei prezzi delle mate-
rie prime e dei prodotti ener-
getici, ma anche di tanti pro-
dotti alimentari. Aumenti che
s t a n n o m e t t e n d o i n s u b b u -
g l i o l a vo r a t o r i e d i m p re s e . C i
auguriamo che la guerra fini-
sca al più presto, ma purtrop-
po ci sono solo segnali di n-co
tinuità».
In vista della manovra di

assestamento del bilancio
provinciale quali richieste fa-
rete alla giunta per sostenere
il tessuto imprenditoriale?

«La prima richiesta è quella
di alleviare le pene che afflig-
gono cittadini e imprese, che
s o n o q u e l l e d e r i v a n t i d a l l a
b u r o c r a z i a . S e n o n s i f a u n
grande sforzo per semplifica-
re tutti i procedimenti, credo
c h e a n c h e g l i e ve n t u a l i s u p -
porti economici non avranno
p e s o . A n c h e s u l f r o n te e n e r -
getico si può fare di più».

g l i a t a d i q u e l l a s a r e b b e d i f f i -
cile trovarla».
Quindi il nuo ospedale lovo

immagina a San Vincenzo, al
posto della futura Trentino
Music Arena?

« M i p a re d i r i c o r d a re c h e
u n a vo l t a s i p a r l ò a d d i r i t t u r a
d i f a r e l’o s p e d a l e a S a l o r n o
per Trento e Bolzano: non ho
m a i v i s t o l e c a r t e , m a n o n
p o s s i a m o p e n s a r e di t e n e r e
t u t t o s otto c a s a . A l T re n t i n o
serve un ospedale di eccellen-
za, e quindi di grandi dimen-
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La comunità trentina deve fa-
r e u n o s f o r z o s u l p r o j e c t f i -
n a n c i n g , l a s c i a n d o co s ì a l l a
Pr incia la possibilità di fareov
investimenti più produttivi».
Come definirebbe la vicen-

da del Not in due parole?
« C r e d o c h e n o n c i s i a n o

m o d i p e r d e f i n i r l o , s e n o n
parlare di fo llia. Devo dire che
già ve nt’anni fa, quando si co -
m i n c i ò a p a r l a r e d i n u o v o
o s p e d a l e , l ’ a re a d i v i a a l D e -
s e r t m i s e m b r a v a sb a g l i a t a :
u n a p o s i z i o n e p i ù i n g a r b u -

A sa si riferisce?co
« B i s o g n a a p r i r e il ra g i o n a -

m e n t o al l ’ u t i l i z z o de l l e m i n i -
c e n t r a l i i d r o e l e t t r i c h e , c h e
p o t re b b e r o ai u t a r e a r e n d e r e
i l T r e n t i n o a u t o s u f f i c i e n te ,
pur ntinuando a mantenereco
la ve ndita del nostro prodotto
a l m e r c a to n a z i o n a l e . C r e d o
che sia un do morale perve re
i l n o s t r o te r r i t o r i o p ro d u r r e
p i ù e n e r g i a p o s s i b i l e , m a d a
parte degli apparati della Pro-
v i n c i a n o n c ’è la vo l o n t à d i
sbloccare le mini-centrali».

Il partenariato pubblico-
privato è ormai all’ordine del
giorno, almeno nelle inten-
zioni: sui grandi progetti il
project financing non sembra
decollare, si veda ilNot. Come
mai?

« I l p r o j e c t f i n a n c i n g v u o l
dire trov are l’impresa, la ban-
ca e i cittadini che lo finanzia-
n o . L e r i s o r s e p e r r e a l i z z a r e
u n n u o v o o s p e d a l e s o n o i n -
g e n t i , fo r s e a d e s s o c o n tu t t e
l e n u o ve a t t r e z z a t u r e le c i f r e
potrebbero anche aumentare.

La parola

IL COORDINAMENTO

Il Coordinamento
pr inciale degliov
imprenditori riunisce
i rappresentanti delle
principali goriecate
economiche (dagli
Artigiani a Confindustria)
allo scopo di monitorare
l’attività legislativa e fare
sistema nei rapporti
istituzionali e nelle
richieste all’ente pubblico.
Ora la presidenza è
passata a Gio nni Bortva

La Pr ncessioneovincia rinnova la co

Marmolada,
ghiacciaio
sofferente:
teli geotessili
sulle piste

L
a Marmolada sarà perta ancheco
quest’estate da te li per pr ggere ilote
ghiacciaio ogni anno sempre più

ristretto. La co ncessione alla società
Marmolada Srl di Ro cca Pietore per
intervenire nelle zo ne in quota è stata
rinnovata in questi giorni dal dirigente del
Servizio bacini montani di Piazza Dante
Roberto Coali. Il quale, in un documento,
fissa anche tutte le prescrizioni che la società
dovrà seguire per l’utilizzo dei te li in
geotessile.

In sostanza, i priranno una superficiete li co
co camplessiva di cir 38mila metri quadrati
«quale misura di protezione attiva — scrive
Coali — su cinque settori di piste da sci sul
ghiacciaio della Marmolada». «I te li —
precisa però il dirigente — dovranno essere
movimentati nella fase di stesa e successivo
recupero n modalità tali da non interessareco
la massa glaciale. L’eventualeFragile Il ghiacciaio della Marmolada: per preservarlo si utilizzeranno dei teli geotessili
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passi alle auto, bensì — prose-
gue Zanella — «la costruzione
di nuovi impianti a fune». «In
b a l l o — o s s e r v a il pr e s i d e n t e
— c i so n o d i ve r s i p r o g e t t i . S e
s u S a n M a r t i n o d i C a s t r o z z a
h a n n o g i à d e c i s o , p o t r e b b e
t o r n a r e i n c a m p o i l c o  l l e g a -
m e n t o M o e n a - C a r e z z a » . M a
anche gli impianti tra Arabba,
il Fa lzarego e il Civetta. «Tenia-
mo presente — ricorda Zanella
— c h e q u e s t ’e s t a te i b i g l i e t t i
delle funivie costeranno di più:

come farà una famiglia a soste-
nere le spese delle risalite?». La
risposta è semplice: «Andrà in
macchina e continuerà a girare
da un passo all’altro alla ricerca
di un parcheggio». L’alternati-
va, secondo il Cai, è semplice:
« P r e ve d e re u n a c h i u s u r a a f a -
s c e o r a r i e , c a l m i e r a n d o i b i -
glietti delle funivie». E, maga-
ri, riprendendo in mano il pro-
getto Dolomites Vives che, nel
2 0 1 7 , a v e v a s p e r i m e n t a t o l a
chiusura in alcune giornate dei
p a s s i d o l o m i t i c i . « H o p a r t e c i -

pato a tutti i mercoledì di chiu-
s u r a e n o n h o s e n t i t o a l c u n a
voce critica».

C i t a a m o d e l l o q u e l l ’e s p e -
r i e n z a a n c h e F a c c h i n i : « U n a
s p e r i m e n t a z i o n e — d i c e l a
p r e s i d e n t e S a t — a l l a q u a l e
avevamo guardato n favore».co
« S i a m o fel i c i — ag g i u n g e —
che il ma del traffico sui pas-te
si sia to rnato di attualità. E spe-
riamo che si voglia trovare una
l i n e a c o n d i v i s a p e r a t t i v a r e
a z i o n i c o n c r e t e c h e r i d u c a n o
l ’ i m p a t t o de l t r a f f i c o e d e l l ’ i n -
q u i n a m e n t o ac u s t i c o i n q u o -

TRENTO L u n e d ì , a p o c h e o r e
d a l l a r i u n i o n e d e l c d  a d e l l a
Fon d a z i o n e U n e s c o s u l n o d o
del traffico sui passi dolomiti-
ci, a inviare un messaggio pre-
ciso a politici e te cnici era stato
L u i g i C a s a n o v a , vo c e s t o r i c a
d e l l ’a m b i e n t a l i s m o : « B i s o g n a
a g i r e , c o  n t i n u a r e a r i n v i a re è
i n a c c e t t a b i l e » . E a q u a l c h e
g i o r n o d i d i s t a n z a , a c o n d i v i -
d e r e q u e l l a l i n e a s o n o a n c h e
C a i A l t o A d i g e e S a t . C h e d i
f r o n te a l l e m i s u r e « s o f t » a n -

nunciate per la prossima estate
s u l l e s t r a d e d e l S e l l a — d a i
controlli di velocità all’utilizzo
degli i m p i a n t i a f u n e — i n vo -
cano una marcia in più. «Serve
— di c o n o a l l ’ u n i s o n o i p res i -
d e n t i C a r l o A l b e r to Z a n e l l a e
A n n a Fa cch i n i — un r a g i o n a -
m e n t o s u l l a c h i u s u r a d e l l e
strade a fasce orarie e la previ-
s i o n e d i u n s i s t e m a i n t e g r a to
dei trasporti».

A l l a v i g i l i a d e l l ’ i n c o n t r o d i
lunedì, al quale hanno parteci-
p a t o a n c h e g l i a s s e s s o r i d i
Trentino, Alto Adige e neto,Ve
l a p r o s p e t t i v a e r a s e m b r a t a
p o r t a r e ve r s o u n a va l u t a z i o n e
d e l n u m e r o c h i u s o s u i p a s s i :
u n a i p o tes i c h e i l c a  s o B r a i e s
— con 14 turisti finiti nelle ac-
q u e g e l i d e d e l l a g o n e l
weekend di Pa squa — sembra-
va aver ncreta. Ma lareso più co
linea dura, alla fine, è stata ac-
cantonata, almeno per ora: per
l ’e s t a t e 20 2 2 l e m i s u r e r i m a r -
r a n n o i n v a r i a t e , i n a t t e s a d e l -
l ’ e l a b o r a z i o n e d i u n p i a n o
c o m p l e s s i v o d e l l a m o b i l i t à
« c h e s a r à p r e s e n t a t o a Ro m a
sui fondi Pnrr».

U n p i a n o c h e , p e r ò , d e s t a
q u a l c h e i n q u i e t u d i n e n e l
m o n d o d e l l ’a s s o c i a z i o n i s m o
di montagna. «A me pare — è
la lettura del presidente del Cai
Alto Adige — che si dilazioni-
no le scelte e si punti ai ndifo
d e l P n r r p e r u n o s c o p o p r e c i -
so». Che non è la chiusura dei

t a » . I d a t i d e l r e s t o , r i c o r d a
Facc hini, «ci sono ed è emerso
che i turisti guardano n favo-co
re a queste politiche». Si inter-
v e  n g a d u n q u e , d i c e l a S a t ,
« c o n f a s c e o r a r i e c h e d i s t i n -
guano il transito per motivi di
lavoro» e n «un sistema inte-co
grato dei trasporti» che strizzi
l’occhio anche all’elettrico.

A sostenere ,Dolomites vives

n e l 2 0 1 7 , e r a s t a t o l’a l l o r a a s -
s e s s o r e t r e n t i n o M a u r o G i l -
m o z z i , i n s i e m e a i col l e g h i a l -

toatesini Florian Mussner e Ri-
c h a r d T h e i n e r . « A l l o r a — r i -
c o r d a G i l m o z z i — c ’ e r a l a
v o l o n t à p o l i t i c a d i T r e n t o e
Bolzano di sperimentare». Una
collaborazione forte tra le due
Province che, nonostante le ri-
serve del neto («FieramenteVe
con t r a r i o » r i l e v a l’ex as s e s s o -
re), aveva portato a dare vita al
p r o g e t to . « N e l 2 0 1 7 a ve v a m o
c h i u s o i p a s s i i l m e r c o l e d ì , i l
s e c o n d o a n n o e r a v a m o i n t e r -
venuti con un gestione del traf-
f i c o » . Una s t r a t e g i a c h e d o p o
l e e l e z i o n i d e l 2 0 1 8 è st a t a r i -
m e s s a n e l ca s s e t t o . « Ave vam o
l a n c i a t o de i t a s s e l l i , c h e n o n
s o n o s t a t i r a c s s e l l ic o l t i » . T a
e l a b o r a t i « s u l l a b a s e d i s t u d i :
a ve v a m o c o m m i s s i o n a t o , t r a -
m i t e la F o n d a z i o n e U n  e s c o ,
uno studio all’Eurac. Era emer-
s o c h e i t u r i s t i s t r a n i e r i n o n
apprezzavano il caos sui passi e
si mostravano sensibili a limi-
tazioni». Ma non era tutto rose
e f i o r i : « C ’e r a c h i p r otes t a v a ,
chi capiva, non era facile trova-
re u n e q u i l i b r i o . L a q u e s t i o n e
del co co nnsenso va affrontata
cor a g g i o » . L o s t e s s o r a g g i oco
che anche Gilmozzi chiede alla
politica: «Capisco le difficoltà,
ma non si può ntinuareco con
q u e s t o at t e g g i a m e n to d i l a t o -
rio. Credo si debba tornare allo
spirito del 2017, ripartire da lì e
fare un passo in avanti».

Marika Giovannini
©RIPRODUZIONE RISERVATA

Lemisure«soft»previsteperl’estatenonconvincono
L’exassessoreGilmozzi:nel2017abbiamoavutocoraggio

sioni. Non è da escludere ne-
anche un ospedale che si apra
a Rove reto, anche se nell’area
d i S a n V i n c e n z o ci s o n o p r o -
g e t t i c h e d o v r a n n o e s s e r e a f -
f r o n t a t i , come lo stadio».

Rimanendo in ma dite col-
laborazioni pubblico-privato,
ma orientando lo sguardo sul
turismo, lei è tra i sostenitori
d e l l a c r e a z i o n e d i u n « f o n d o
a l b e r g h i » p e r l e s t r u t t u r e i n
difficoltà. La proposta è stata
rilanciata anche dall’assesso-
re p r ovi n c i a l e Rob e r t o F a i l o -
ni: ci si sta lavorando?

« Vo g l i o p r e c i s a r e , i n n a n z i -
tutto, che non si tratta di but-
tare soldi pubblici per salvare
gli a l b e r g h i . C ’è u n p rob l e m a
p e r ò , o m e g l i o , u n ’em e r g e n -
za: ci sono decine di alberghi
i n d i f f i c o l t à e c o n o m i c a c h e
n o n r i e s c o n o a f a r f r o n t e a i
mutui ntratti. Purtroppo, leco
banche mettono in ndita glive
N p l ( o s s i a m u t u i c h e d i f f i c i l -
m e n t e sa r a n n o r i p a g a t i , )ndr

con la nseguenza che gli al-co
b e r g h i a n d r a n n o a l l ’a s t a . L o
sforzo — e in questo abbiamo
c o l p a a n c h e n o i c o m e a s s o -
c i a z i o n e a l b e r g a t o r i — d e -
v ’e s s e re q u e l l o d i ved e r e s e è
p o s s i b i l e s o s t e n e r e l’ i m p r e n -
ditore n un saldo e stralcioco
(cioè una riduzione dei debiti
con t r a t t i , ndr) pe r cercare d i
m a n t e ne r e la p rop r i e t à d e g l i
alberghi nelle mani dei gesto-
r i . B a n c h e , i m p r e n d i t o r i e
Pr incia, seov costituissero un
fon d o p e r r i l e v a r e qu e s t i d e -
biti, potrebbero salvare gli al-
berghi in difficoltà. A Bolzano
l e b a n c h e h a n n o c e r c a  t o i n
tutti i modi di fare operazioni
di saldo e stralcio n l’alber-co
g a t o re e l a d d o ve n o n c i s o n o
riusciti hanno cerca to di met-
tere insieme un gruppo di im-
p r e n d i to r i d e l l a zon a , c h e r i -
l e v a s s e r o l ’a l b e r g o e p o i l o
r i a f f i t t a s s e r o al p r e c e d e n t e
g e s t o re . I n T r e n t i n o n o n c ’è
invece una strategia».

Sta t e a v v i a n d o q u e s t o p e r -
corso n la Prco ovincia?

«Con la Provincia ci stiamo
ragionando, la volontà c ’è ma
n o n r i u s c i a m o a t r a d u r r e l a
p r o p o s t a i n c a p i t a l e s o c i a l e ,
cioè mancano gli investimen-
ti».

Il settore del turismo è gra-
vato anche da un altro proble-
m a : l a d i f f i c o l t à a r e p e r i r e
m a n o d o p e r a . N o n c r e d e c h e
ci sia anche un fattore di sala-
ri bassi?

« L ’ i n c e n t i vo e c o n o m i c o è
sempre una bellissima medi-
cina. Va detto però che il lavo-
ro nel turismo è molto impe-
g n a t i vo e i n o s t r i r i f u g g o n o
un po’ da questa attività, tan-
t’è che moltissimi alberghi ri-
cor r o n o a pe r s o n a l e s t r a n i e -
ro. La vo voce salario è una ce

importante, da non sottovalu-
t a r e , a n c h e s e m o l t e qu a l i f i -
c h e s o n o a d e g u a t a m e n t e re -
tribuite a mio avviso. Una so-
luzione è quella di defiscaliz-
z a r e g l i a u m e n t i s a l a r i a l i .
U n ’ a  l t r a v o c e i m p o r t a n t e è
quella della qualità della vita:
lavorare in un paese sperduto
non è così gradevole come la-
vor a r e i n c i t t à . S u q u e s t o do-
v r e b b e r o e s s e r e f a t t i d e g l i
sforzi».

L ’ A p t G a r d a D o l o m i t i s i è
g i à m o s s a i n t a l e d i r e z i o n e ,
ma anche in questo so sem-c a
bra mancare una strategia di
sistema.

« C e r t a m e n t e , b i s o g n a t r o-
vare anche soluzioni abitative
a d e g u a t e pe r i l a vo r a t o r i . S u
R i v a de l G a r d a a b b i a m o g i à
t r ova to u n a l o c a t i o n a d e g u a -
ta. Le località turistiche devo-
no crescere in qualità sia per il
turista che per chi ci lavora».

Nei giorni scorsi la Fo nda-
zione rnata a par-Un esco è to
lare della chiusura al traffico
d e i p a s s i d o l o m i t i c i , s e n z a
però dare un indirizzo netto,
in virtù anche delle pressioni
d e l l e c a teg o r i e e c o n o m i c h e ,
c h e n o n vo g l i o n o r i n u n c i a r e
a l l a fo l l a d i t u r i s t i . S i p a r l a
tanto di turismo e sostenibili-
tà ma poi…

«Ok i bassi numeri, ma l’of-
fer t a d e v e e s s e r e q u a l i f i c a t a .
S e va d o i n va l d i Fa s s a vo r r e i
andare anche a Passo Sella in
a u t o . L a c h i u s u r a d e i p a s s i è
da prendere n molta atten-co
zione: mprensibile l’aspettoco
a m b i e n t a l e , m a a n c h e l e i m -
prese che vivono lassù devono
essere tutelate».

E la sostenibilità?
« S o n o a f f a s c i n a t o d a i d i -

s c o r s i s u l l a s o s t e n i b i l i t à , m a
c i vo g l i o n o s c e l te r a z i o n a l i ,
magari si può pensare ad una
t a s s a s u i vei c o l i o a c h i u s u r e
in fasce orarie, ma i passi de-
vono rimanere aperti. Non ab-
b i a m o b i s o g n o d i e s t r e m i -
smi».

Una d o m a n d a s u l l ’ o c c u p a -
z i o n e , v i s t o ch e c i s i a m o a p -
pena lasciati alle spalle la Fe-
s t a d e i L a vo r a t o r i : a u m e n t a -
no le assunzioni, ma anche e
soprattutto i m-co ntratti a te
p o d e t e r m i n a to . L e i m p r e s e
d e vo n o f a  r e u n o s f o r z o i n
più?

«Da noi c ’è questo modo di
pensare che il lavoro a tempo
deter m i n a t o n o n s i a u n l a v o -
ro. Oggi la mobilità nel lavoro
è una cosa intrinseca alla cul-
tura della nostra società. Fa c-
c i a m o d e l con t r a t t o a te m p o
i n d e t e r m i n a to u n a g a r a n z i a
p e r i l a vo r a t o r i , e d è g i u s t o ,
però non demonizzerei il n-co
tratto a mpo determinato».te
Tommaso Di Giannantonio
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movimentazione di neve durante queste
operazioni potrà essere adottata sui settori
oggetto del provvedimento esclusivamente
con modalità tali da non mpromettere leco
naturali dinamiche evolutive del ghiacciaio».

Al termine della «stagione di ablazione»,
ossia nella seconda metà del mese di
settembre, «la copertura in geotessile deve
essere co mpletamente rimossa». Una
operazione che dovrà avvenire in ogni caso (e
comprensibilmente) «prima delle nevicate
autunnali». Ancora, «dovrà essere effettuato
— sottolinea Coali — un monitoraggio
sull’efficacia delle operazioni di protezione
attiva, supportato da documentazione
fotografica riferita alle fasi iniziali di stesura
del geote ssile e a quelle di rimozione, nonché
mediante alcune foto dei rilievi speditivi,
eseguiti solo mediante una sonda da valanga,
della distribuzione spaziale dello spessore
medio del manto nevoso che si è preservato in

ognuno dei settori della pista individuati».
Ci sono poi alcune prescrizioni generali.

Come il divieto di «costruire opere o
impianti diversi da quelli concessi». O come
l’obbligo di «non eseguire sul bene del
demanio idrico prov inciale qualsiasi genere
di struzione o opera, anche precaria, salvoco
quelle risultanti dalla ncessione» eco
«custodire l’area ai fini della sua
salvaguardia». E proprio per salvaguardare
un territorio fragile, il dirigente precisa che
«il richiedente dovrà costantemente aver
cura di non arrecare danni o pregiudizi al
ghiacciaio», ma anche alle proprietà
dell’amministrazione provinciale. Infine,
Coali rileva che «la ncessione èco va lida ai
soli effetti idraulici e patrimoniali e non
esime il titolare dall’osservanza di eventuali
e ulteriori prescrizioni» di altri enti.

Ma. Gio.
©RIPRODUZIONE RISERVATA

Sostenibilità
La chiusura al traffico
dei passi dolomitici
è una posizione estrema
che non considera
le esigenze delle imprese

Energia
Sull’idroelettrico
il Trentino può faremolto
per essere più autonomo
ma la Provincia blocca
l’uso dellemini-centrali

Nuovo ospedale (Not)
L’area di via alDesert
nonmi hamai convinto
Per il Not si parlò
anche di Salorno:
perché no?Conta la qualità

Traffico in quota,
Cai e Sat incalzano:
«Servono chiusure
a fasce orarie»

Sotto la lente

Motociclisti in

azione sulle

strade in quota

dei passi

dolomitici:

la presenza

delle moto nel

periodo estivo

è uno dei nodi

sollevati a più

ripresa da chi,

associazioni
ambientaliste

in primis, invoca

una presa di

posizione e

l’introduzione

di misure di

limitazione del

traffico in zone

patrimonio

dell’Unesco.

Si chiede in

particolare il

numero chiuso

Le voci

Zanella: «Temo nuovi
impianti di risalita»
Facchini: «Necessarie
azioni concrete»
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